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雖然活動
只舉行三天，但龐愛蘭

希望共建健康城市的意識
不要隨活動完結而畫上句號，而
是能薪火相傳，例如可以從中小

學生着手，讓他們對健康城市有更
加深入的認識。龐愛蘭分享近來一次
經驗：「早前，我到了長洲一間資源
最薄弱的學校推廣健康城市的概念，
過往他們從來沒有這些概念，希望今
次的入校成為轉捩點。」龐愛蘭表
示，希望將來能夠推動更多中小學
成為健康校園。「我們做完一個會
議後，都希望不在此止步，而是
有實質推動。那麼如何實行
呢？就要從部門做起，我
就希望從學校着手。」

這個月，我和合夥人在北京帶上中國國家
圖書館及原創的文創品，還有文創項目準備
參展的事。作為內地港人，我一直在深挖傳
統文化、文化傳播、推動產業發展。無論做
什麼行業，一線的實踐經驗是非常重要的。
那在內地參展和參觀展會與香港有什麼不同
呢？這期慢慢道來。
大概在一個月前我們參加了「絲綢之路國
際藝術季」，藝術季有敦煌沉浸式五感體驗
藝術展，同時舉辦了「一帶一路」美食嘉年
華，現場可以充分體驗東西方文化交融的魅
力。這活動我們參與了部分策劃和參展，其
實展會是一個很好的機會，讓我們面向C端
特定人群（編按：即消費者群）做新消費市
場測試，同時也可以增加工作效率，讓各合
作方到現場與我們洽談細節，當然也是一個
很好宣傳推廣文化的機會。
看到規劃和展會現場，內地和香港的展會
有很大的不同，因為內地與香港朋友對人均
空間的感覺不太一樣，人與人、人與貨、展
位和通道之間距離多近多遠才感覺合適也是
有很大區別。香港寸金寸土，展位之間會盡
量用盡每一分空間和通道，逛展體驗比較擁
擠，但內地的地方因為面積大，所以展位和
通道距離都比香港寬，逛展體驗會更舒服。

一般的展會，通常只有展位和論壇，這次展
會除了敦煌的多媒體藝術展區，也另外設了
舞台在美食會場中心區，晚上有樂隊演出、
DJ音樂時間，也在舞台前留了一個大空間
讓大家可以吃着美食然後載歌載舞，這也是
基本上在香港很難看見的形式。這種把多樣
內容融合一起的展會，我理解為是展會2.0
版本，是很受現在內地年輕人歡迎的新國潮
和新消費文化升級。
我走進藝術展區看演出，遠望由敦煌研究

院帶到現場的洞窟臨摹壁畫，聽着異域的背
景音樂，九色鹿和敦煌動畫同時投影在舞台
上。穿古服飾的仙女舞蹈家們表演着飛天起
舞，不一會拿出琵琶反手撥弦自在彈，彷彿
「唐室風流今日再，琵琶聲裏夢飛天。」
看完演出，我回到自己的展位，我們這次
參展也是以敦煌這個大IP為主，主要是以
當年王圓菉道士發現的莫高窟藏經洞裏的經
文和壁畫為根據，再開發出來的文創品。在
展位上的產品擺放是一種藝術，畢竟桌子就
那麼大，如何放得有層次感有前後高低、裏
外包裝、價錢標籤等怎樣展示才能吸引人停
駐，這些也是技巧，慶幸我們展示得還不
錯，不少遊客經過都會駐足觀看和查詢，不
得不說，這也是因為近年敦煌IP大熱。

這三天展期，讓我印象最深刻的是一位太
太，她買了些文創品之後，還熱情地向我們
說了很多，例如應該多創作、多推動給年輕
人，讓年輕人更了解我們傳統文化等等的
話。其實能得到消費者的鼓勵和認同是很不
容易的，也符合了文創品的特性，可以滿足
市場上有精神文化需求的群體。我們展示比
較受歡迎的幾款文創品，其中有「敦煌拾
遺」，是一套簡介敦煌歷史文化的資料；另
外就是在白色的杯麵上，雕刻着心經的高嶺
土透光主人茶杯；還有一款由設計師還原藏
經洞壁畫上的蓮花款包包，無論古今也是非
常受女生喜愛，可能是因為流淌在我們血脈
裏的文化底蘊一直都在吧。
三天的展會，我們也遇到了好幾位在北京
讀書的零零後香港大學生，一起談及內地與
香港文化交流的話題，也是希望通關後可以
一起回香港做些文化活動，衷心期待這一天
快到來！

●作者/圖片：文旅部香港青年中華文化
傳播大使梁家僖

都說字如其人，書法在歷史中的文
化重要性不言而喻，這件既修身養
性，又陶冶情操的事向來都有它不可
替代的魅力。書法藝術往往是一個人
才情見識與審美的綜合，而陶瓷作為
同樣舉足輕重的藝術形式，兩者的結
合必然令人眼前一亮。近日，一場名
為《玉蓮聯友樂在其中》的陶藝書法
展於灣仔的大有廣場中庭拉開帷幕，
展期由即日起至11月3日，展出由著
名的書法藝術家姜趙玉蓮一手策劃，
連同酉星（張醒熊）及姜趙玉蓮在內
的幾十幅陶藝刻字作品亮相人前，供
同好參觀。
負責是次展覽陶藝部分的雕塑家張

醒熊介紹道：「將紙質的書法作品變
成立體的陶瓷在坊間比較少見、比較
獨特，是次所有參展作品都是在我工
作坊上堂燒製。」展覽的書法作品各
有特點，沒有統一的派別，都是每位
藝術家自己的心頭好。筆下的內容以
單字為主，包括義、德、樂、賢等等
表現中華美德的字眼，亦有「明德格
物」這樣的訓言。張醒熊說：「姜趙
玉蓮博士將身邊愛好書法的朋友召集
起來，變成一個展，既滿足了書法愛

好者，亦同時宣揚了中國文化。」他
表示，將書法搖身一變以陶藝的形式
展出並非易事，當中要經歷寫稿、轉
泥板、雕刻、粉飾及上色的過程，他
說：「陶藝是一個複雜的藝術，門檻
也比較高，這次除了基本的燒、製
作，還需要上色，因此在製作的過程
中難免會有走樣，因此需要反覆修
飾，耗時也比較長。」但他認為是次
的結合是相當成功的。

●文、攝：胡茜

書法變紙為陶樂
同好樂在其中

▼《玉蓮聯
友 樂 在 其
中》的陶藝
書法展。

◀藝術家們
的陶藝書法
作品。

●敦煌藝術古裝表演。
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這是繼這是繼 20142014 年年
後後，，香港再次成為大會活動的主香港再次成為大會活動的主

辦城市辦城市。。三天的會議中三天的會議中，，來自日來自日
本本、、馬來西亞馬來西亞、、新加坡新加坡、、韓國等地韓國等地
的專家將就各自研究的領域發表看的專家將就各自研究的領域發表看
法法。。許樹昌會從專家角度探討許樹昌會從專家角度探討「「清清
零策略或與病毒共存的優點與缺零策略或與病毒共存的優點與缺
點點」」──疫症在世界各地一波未平──疫症在世界各地一波未平
一波又起的情況下一波又起的情況下，，這顯然是全人這顯然是全人
類都關心的問題類都關心的問題；；葛西健會以宏觀葛西健會以宏觀
的角度去剖析如何達至更健康及安的角度去剖析如何達至更健康及安
全的社區全的社區；；愛爾蘭的專家闡釋如何愛爾蘭的專家闡釋如何
打造智慧城市等打造智慧城市等。。以往我們或許並以往我們或許並
不關注這些話題不關注這些話題，，但活在後疫情時但活在後疫情時
代代，，卻變得與我們息息相關卻變得與我們息息相關。。龐愛龐愛
蘭說蘭說：「：「政策推動及執行者政策推動及執行者、、醫療醫療
界別專業人士界別專業人士、、冀改善病人健康的冀改善病人健康的
醫護人員醫護人員，，以至社工以至社工、、關心自己健關心自己健
康的普羅大眾都適合參與康的普羅大眾都適合參與。」。」她認她認
為為，，疫情帶來的影響已經深入我們疫情帶來的影響已經深入我們
生活的細節中生活的細節中，，故上述話題不再事故上述話題不再事
不關己不關己，，而是共建智慧健康城市而是共建智慧健康城市，，
由專家到市民都可以出一分力由專家到市民都可以出一分力。。
本屆活動主題為本屆活動主題為「「疫情下的智慧疫情下的智慧
健康城市健康城市」，」，如何定義如何定義「「智慧健康智慧健康

城市城市」？」？龐愛龐愛
蘭認為蘭認為：「：「每個每個
城市的起點都不同城市的起點都不同，，
我們當然不能以同一標我們當然不能以同一標
準量度不同經濟狀況的城準量度不同經濟狀況的城
市市，，只要是向着只要是向着『『健康城健康城
市市』』的目標出發的目標出發，，就已經是一就已經是一
個健康城市個健康城市。。至於要有至於要有『『智智
慧慧』，』，就必定加入很多科技元就必定加入很多科技元
素素。」。」她舉例她舉例，，其中一位世衞代其中一位世衞代
表會談到表會談到「「高齡友善城市高齡友善城市」，」，因為因為
全球都面對人口老化狀況全球都面對人口老化狀況，，照顧者照顧者
要照顧老人家要照顧老人家，，無疑壓力極大無疑壓力極大。。
「「我就和世衞說我就和世衞說，，你們你們
那麼多人那麼多人，，又認識不同又認識不同
城市的情況城市的情況，，不如就不如就
談談談談『『老人科技老人科技』？』？如如
何設計符合成本效益何設計符合成本效益、、又又
讓普羅大眾都承擔得到的產讓普羅大眾都承擔得到的產
品呢品呢？？當然當然，，除了這些迫切性除了這些迫切性
問題外問題外，，如何建立如何建立『『智慧城智慧城
市市』』對抗將來突然來襲的對抗將來突然來襲的
世紀疫症世紀疫症，，是會議是會議
討論的重點之討論的重點之
一一。」。」

談人口老化議題

精
神健

康須重視

疫情下，除了
城市要健康外，人要活

得健康也很重要，這包括身
體上及心靈上的健康。疫情之

下，市民被迫留在家中，坐困愁
城，情緒壓抑無處排解，久而久之，
或會導致出現情緒問題而不自知。龐愛
蘭談到是次會議的幾個亮點，其中一個頗
值得關注的，就是關於精神健康（mental
health）的話題。「疫症下大家都應留意
mental health，因為它不止影響我們的腦袋，
還影響着人與人之間的關係，以至生活的方方
面面。世衞也有警告，這些日積月累的情緒問
題如果不及時處理，可能會導致情況越來越
差。」青年人情緒精神問題亦增加，龐愛蘭表
示，今次會議將有兩位專家就相關議題分享看
法。「一位是世衞講者，另一位是馬會代表，
馬會的項目是專門針對年輕人的狀況而做，
很多其他不同城市的代表也會就有關問題分
享看法。若精神出現問題而不盡早解決，
只會越來越嚴重。」
此外，曾擔任衞生福利及食物局局長
的楊永強亦會分享一些研究數據。龐
愛蘭說：「他申請了政府資助，在
疫症之後做了一些研究，研究
對象除了有香港、上海，也

包括東南亞地區。這是
為期三年的研

究，但當天應該
可分享部分數據，或有
助政府制定政策方向。」至
於許樹昌則會探討不少人所關心
的問題──清零還是與病毒共存。
「許樹昌會探討我們現在處於何種階
段？是否預備與病毒共存？會議有來自
不同國家或地區的代表，這個討論應該是
有火花的。」
除了專家及學者出謀獻策外，主辦方亦希

望世界各地的市民都能夠參與。因此，除了
專家及學者分享外，大會亦設立六大獎項，鼓
勵公眾人士參與，當中包括全球最佳攝影大
獎，邀請市民捕捉疫情下愛與關懷的瞬間，
以及健康的生活模式。龐愛蘭分享道：「疫
情期間很多人做運動，例如行山，參賽者
可以捕捉這些情景與他人分享。」亦有一
些作品令她感受頗深。「例如有一名韓國
人的作品，表達的是疫情下一家人齊齊
整整已經足夠。」

●龐愛蘭希
望專家及市
民都能一起
參與建設智
慧 健 康 城
市。

●2014年活動舉辦情況。
受訪者提供

●疫情下，外出戴口罩已
是香港人的常態，是次會
議將會探討與病毒共存之
議題。 資料圖片

冀

推
廣健

康校園

●龐愛蘭希望專家及
市民都能一起參與建
設智慧健康城市。

●是次活動海報。


